

## LAS PÉRDIDAS DE QUEBEC Y DE MONTREAL (1756 - 1761)

El 13 de mayo de 1756, un nuevo general francés llegó a Quebec. Era Louis-Joseph de Montcalm, y tenía autoridad sobre los soldados regulares franceses destacados en Canadá, mientras que el gobernador de Nueva Francia, el marqués de Vaudreuil, tenía autoridad sobre todo lo demás.

El 22 de julio de aquel año llegó a Nueva York John Campbell, conde de Loudon, como comandante en jefe de las tropas británicas en América, en sustitución de Shirley.

El mes siguiente Montcalm inició una serie de enérgicos ataques en la frontera de Nueva York.

El 16 de agosto tomó y destruyó las fortificaciones de Oswego, al sur del lago Ontario, con lo que los Grandes Lagos quedaron completamente bajo control francés.

La pérdida de Menorca y Calcuta, junto con las derrotas en Norteamérica conmocionaron a la opinión pública británica, que era consciente del perjuicio que supondría para Gran Bretaña la pérdida de sus colonias. William Pitt pudo hacer oír su voz nuevamente sobre la importancia de defender las colonias frente a los intereses europeos del rey. En noviembre entró de nuevo en el gobierno, pese a la oposición de Jorge II. Dijo: "Sé que puedo salvar al país y que nadie más puede hacerlo".



### **Mr. William Pitt, cuando era primer ministro de Inglaterra, el 1 de enero de 1757**

En el mes de mayo de 1757 se reforzó el tratado de Versalles, que, de ser una alianza defensiva, pasó a ser ofensiva.

El rey Jorge II de Gran Bretaña había logrado expulsar a William Pitt del gobierno, pero en el mes de junio de 1757 se vio obligado a formar un nuevo gabinete con el duque de Newcastle al frente y Pitt como ministro de la guerra.

El 13 de julio de 1757, Loudon llegó a Halifax, donde recibió el refuerzo de seis mil hombres y once barcos con los que trató de atacar Louisbourg.

Sin embargo, los franceses también habían recibido refuerzos y la meteorología era adversa, así es que regresó a Nueva York, sin haber emprendido acción alguna.

El 9 de agosto de 1757, Montcalm puso sitio a Fort William Henry, y lo ocupó, adueñándose de un almacén de suministros y material bélico.

Permitió que los británicos que ocupaban el fuerte se retiraran, pero no pudo impedir que sus aliados indios los atacaran y mataran a algunos de ellos.

El cardenal-duque de Richelieu derrotó al duque de Cumberland en Hatfield, lo que le permitió ocupar Hannover.

En el mes de septiembre de 1757, tras la derrota en Kloster-Zeven de una flota británica, Cumberland tuvo que firmar unas capitulaciones que después fueron desautorizadas por el gobierno británico.

Pitt decidió abandonar la guerra en Europa. Se limitó a suministrar dinero suficiente al rey Federico II de Prusia y se concentró en defender las colonias.

El 30 de diciembre de 1757, Pitt hizo regresar a Loudon a Gran Bretaña y envió a Norteamérica grandes contingentes de soldados británicos.

Se aseguró de que los colonos (con los que Loudon nunca había congeniado) cooperaran con los soldados, para lo cual reconoció los grados de sus oficiales.

En el año de 1758 prepararon una triple ofensiva contra Louisbourg, contra Fort Ticonderoga, en el lago Champlain, y contra Fort Duquesne.

El 8 de junio de 1758 llegaron a Louisbourg 9.000 soldados regulares británicos, y 700 colonos transportados en 157 barcos, bajo el mando del general de división Jeffery Amherst. Su segundo era un general de brigada de treinta y un años llamado James Wolfe. Tenía trece años de experiencia y era un excéntrico. Era abstemio, un tanto afeminado, se negaba a llevar las pelucas blancas propias de los oficiales y, en su lugar, ostentaba una larga cabellera roja, recogida en una coleta.

Los británicos distribuyeron su artillería y empezaron a bombardear las murallas del fuerte.

La expedición contra Fort Ticonderoga partió a principios del mes de julio de 1758, bajo el mando del general de división James Abercrombie, que había sido el segundo de Loudon. No era un hombre muy capaz, pero contaba con el apoyo de lord Augustus Howe, que era el auténtico cerebro de la expedición.

Sin embargo, el 6 de julio de 1758, un grupo de exploradores se topó con soldados enemigos y Howe murió en la escaramuza.

Abercrombie contaba también con un buen cuerpo de exploradores, los Roger's Rangers, organizados dos años atrás por Robert Rogers, al que se había dado el rango de comandante.

El 8 de julio de 1758, Abercrombie estaba ante Fort Ticonderoga con 16.000 hombres, mientras que Montcalm sólo disponía de 4.000.

No obstante, en lugar de usar adecuadamente la artillería, Abercrombie ordenó un ataque suicida en siete asaltos frontales sucesivos, que permitió a los franceses, bien parapetados, ir exterminando soldados británicos, a medida que se les iban acercando.

Abercrombie solo se decidió a ordenar la retirada cuando sus bajas ascendían hasta casi dos mil hombres, mientras que los franceses solo habían tenido cuatrocientas.

Muy distinto fue el final del ataque contra Louisbourg, pues se rindió el 26 de julio de 1758.

Las pérdidas británicas fueron menos de la mitad de las francesas.

El fuerte fue destruido.

Desde ese entonces la flota británica controlaba la desembocadura del río San Lorenzo, con lo que los franceses lo tenían muy difícil para recibir suministros.

Abercrombie no estuvo dispuesto a emprender ninguna acción tras su derrota en Fort Ticonderoga, pero permitió a uno de sus subordinados, el teniente coronel John Bradstreet, que tomara 3,000 hombres y se abriera paso hasta el lago Ontario.

Lo cruzó en pequeños botes y atacó Fort Frontenac. Bradstreet hizo un uso apropiado de su artillería y el fuerte se rindió el 27 de agosto de 1758.

El 18 de septiembre de 1758, cuando a William Pitt le llegó la noticia de la derrota de Abercrombie, montó en furia y le destituyó inmediatamente, nombrando en su lugar a Amherst como comandante en jefe de los ejércitos británicos en América.

Mientras tanto, el general de brigada John Forbes se dirigía a Fort Duquesne con 700 hombres, entre los que se encontraba George Washington.



**El joven George Washington, cuya pintura es del 1 de enero de 1754**

Los indios, que habían detectado que los franceses estaban perdiendo la guerra, abandonaron a sus aliados, y los franceses optaron por destruir ellos mismos el fuerte, el 24 de noviembre de 1758, y se retiraron hacia el norte, antes de que llegaran los británicos.

El 25 de noviembre de 1758, los ingleses erigieron Fort Pitt en el mismo emplazamiento, que más adelante se convertiría en la ciudad de Pittsburg.

Washington solicitó entonces un nombramiento real que le reconociera su rango de oficial, pero le fue denegado y renunció al ejército por vez segunda.

Fue elegido para la asamblea de Virginia (que asesoraba al gobernador) donde pasó prácticamente inadvertido, dedicado principalmente a su plantación.

En el año de 1759, William Pitt ordenó a Jeffery Amherst que atacara Quebec, para lo cual, este preparó una triple ofensiva: contra Fort Niágara, contra Fort Ticonderoga y contra la propia Quebec.

En el mes de junio de 1759, el general de brigada John Prideaux, marchó hasta el lago Ontario con 2,000 hombres, dispuesto a navegar hacia Fort Niágara.

El ataque a Quebec fue confiado a James Wolfe, a pesar de que se encontraba enfermo.

Al parecer, fue deseo expreso del rey Jorge II.

Cuentan que el duque de Newcastle, al enterarse, le dijo, "Pero está loco, sire", y el rey replicó: "¿Está loco?, entonces quisiera que mordiera a algunos de mis otros generales."

Al frente de 9,000 soldados y algunos colonos (entre ellos los Roger's Rangers) remontó el río San Lorenzo, en 22 barcos de guerra y otros transportes.

El 26 de junio de 1759 desembarcó en la isla de Orleans, a seis kilómetros aguas abajo de Quebec.

El 25 de julio de 1759 caía Fort Niágara, tras 19 días de bombardeo (durante los cuales murió Prideaux).

Mientras tanto, Montcalm, con dieciséis mil hombres, resistía el asedio y los bombardeos de Wolfe.

El 27 de julio de 1759 trató de incendiar la flota británica, enviando barcos ardiendo por el río.

Sin embargo, los barcos prendieron demasiado pronto, y los pilotos británicos comprendieron a tiempo la situación, y pudieron maniobrar para esquivarlos.

Amherst condujo 11,000 soldados británicos contra Fort Ticonderoga, pero el 31 de julio de 1759 los franceses lo abandonaron para concentrarse en Quebec.

Ese mismo día, Wolfe lanzó un ataque frontal que resultó un fracaso, y le costó más de 400 bajas.

Mientras tanto, los británicos arrebataban a los franceses la isla Dominica, en las Antillas.

Los británicos dominaban ya los Grandes Lagos, pero Quebec seguía inexpugnable.

Las enfermedades causaban estragos entre las tropas británicas.

El 20 de agosto de 1759 el propio Wolfe estaba demasiado enfermo para levantarse de la cama.

El 10 de septiembre de 1759, el responsable de la flota anunció que, si Quebec no se rendía en pocos días, habría que suspender el asedio, pues si el río se helaba se perdería la flota.

Justo entonces, los británicos descubrieron un camino que permitía subir disimuladamente hasta la fortificación francesa.

Wolfe confundió a los franceses haciendo que sus naves recorrieran el río, como si buscaran un sitio donde desembarcar, y concentró los bombardeos en los puntos más adecuados para que, al concentrarse en ellos, los franceses descuidaran la zona a la que llegaba el camino que habían descubierto.

La mañana del 13 de septiembre de 1759, los Roger's Rangers, junto con un destacamento de soldados, dirigidos por el coronel William Howe, subieron por el camino.

Un oficial escocés, llamado Simon Frazer, respondió en francés a los centinelas y logró engañarlos.

La avanzadilla logró abrir una brecha en las defensas francesas, y pronto un ejército de casi 5,000 hombres, apareció en la llanura de Abraham, dispuesto a entrar en Quebec.

Montcalm, cogido por sorpresa, malamente pudo reunir unos 4,500 hombres.

Los británicos dispararon sus mosquetes al unísono y deshicieron la formación francesa. (La mayoría de los hombres de Montcalm eran colonos, y no soldados profesionales.)

Los británicos cargaron y empujaron a los franceses al interior de la ciudad.

En esta carga, tanto Montcalm como Wolfe fueron heridos.

Wolfe, sostenido por sus hombres, oyó gritar: ¡Mirad como corren!, preguntó, ¿quiénes corren? y, cuando le dijeron: el enemigo, respondió: entonces muero tranquilo.

**Louis-Joseph de Montcalm-Grozon, Marquis de Montcalm de Saint-Veran** (28-2-1712 – 14-9-1759) a consecuencia de sus heridas, murió el 14 de septiembre de 1759.

Cuando le advirtieron que no tardaría en morir, dijo: Tanto mejor. No quiero vivir para ver la rendición de Quebec.



**Le Marquis de Montclam**  
(Retrato de la autoría de Antoine-François Sergent-Marceau del año de 1790)

En la ciudad estaba todavía el gobernador de Nueva Francia, el marqués de Vaudreuil, pero el 17 de septiembre de 1759 huyó a Montreal.

Los británicos tomaron Quebec el 18 de septiembre de 1759.

Poco después la flota inglesa tuvo que retirarse, con lo que se dispusieron a pasar el invierno aislados.

### **INTENTOS PARA RECUPERAR QUEBEC**

Al llegar la primavera del año de 1760, un ejército francés salió de Montreal con el objetivo de reconquistar Quebec.

El 27 de abril de 1760 derrotó al ejército británico que se replegó en la ciudad y se dispuso a resistir un asedio.

Al cabo de tres semanas, se fundió el hielo del río San Lorenzo, lo que permitió a la flota inglesa remontarlo de nuevo el 15 de mayo de 1760.

Los franceses no tuvieron más remedio que retirarse de nuevo a Montreal.

### **LA PÉRDIDA DE MONTREAL**

En el mes de septiembre de 1760, los británicos atacaron Montreal, desde tres direcciones: desde Quebec, especialmente desde el lago Ontario, y desde el lago Champlain.

El 8 de septiembre de 1760, Vaudreuil se rindió, mientras los Roger's Rangers barrían los fuertes franceses en la región de los Grandes Lagos.



**Le Marquis de Vaudreuil (1698-1778)**

El 29 de noviembre de 1760, los Roger's Rangers tomaron Detroit, completando así la conquista de Nueva Francia. ([www.uv.es](http://www.uv.es))